

Foro de Juventudes

Cusco, Perú – 10 al 12 de septiembre de 2013

Introducción

Como se ha venido señalando anteriormente, la necesidad de fortalecer los espacios de articulación entre las organizaciones y movimientos sociales, los Estados y la cooperación internacional en materia de juventud conlleva la definición de un ámbito que –con carácter regional– permita el desarrollo de una agenda específica y brinde un debate orientador sobre el rumbo de las políticas de juventud y las transformaciones y desafíos que afectan a las personas jóvenes. Donde es especialmente importante también promover un vínculo de interlocución con las discusiones a propósito de la Agenda Post2015, en la medida en que este contexto supone una gran oportunidad para establecer un enfoque estratégico que facilite la participación juvenil en el desarrollo de políticas públicas y en la agenda de inversión social en la región.

Al mismo tiempo, es una necesidad generar **un punto de encuentro para los principales actores en materia de juventud de la región**; un espacio que no busca nuevas institucionalidades sino ser simplemente el lugar donde todos aquellos que trabajan la agenda juvenil de la región puedan encontrarse.

Para ello, gracias a la gentil invitación de los gobiernos de la República del Perú y de la Región Cusco, se convocará en la ciudad del Cusco del 10 al 12 de septiembre de 2013, el **Foro de Juventudes**, con participación de los principales representantes juveniles de la región.

En ese sentido, se valora altamente la experiencia adquirida por las organizaciones juveniles a través de sus instancias internacionales de diversa índole (espacios de participación regional, gremiales, etcétera) y se entiende pertinente confirmar la importancia de nuevos ámbitos dotados de flexibilidad organizativa como sucede con JuvenSur del Mercosur¹. Asimismo, el nuevo escenario latinoamericano² brinda la posibilidad de generar redes de trabajo que establezcan un ciclo virtuoso para la generación de conocimiento y el intercambio de opiniones y experiencias, así como la transformación efectiva de la realidad juvenil.

La convocatoria será amplia y diversa, haciendo foco principalmente en las y los jóvenes representantes de redes juveniles, organizaciones de la sociedad civil, partidos políticos, entidades sindicales, educativas, empresariales y otros sectores de representación y participación juvenil, además de la academia, los gobiernos y la cooperación internacional.

A su vez, este proceso se relaciona fundamentalmente con los debates en torno a la *Agenda de Desarrollo e Inversión Social en Juventud*, iniciativas regionales como Mercosur, SICA, UNASUR, CAN y ALBA, además de la *1^a Encuesta Iberoamericana de Juventudes*.

¹ JuvenSur es definido como un “seminario permanente en formación para la integración regional” en el marco de la Reunión Especializada de Juventud (REJ) del Mercosur. La última edición de octubre de 2012 celebrada en Foz de Iguazú bajo la Presidencia Pro Tempore del Brasil, congregó a cerca de 400 jóvenes provenientes de los países del bloque y 6 grupos de trabajo que abordaron los diferentes desafíos que presentan las juventudes en la región y un repertorio de propuestas ordenadas por ejes temáticos.

² Nos referimos al ciclo de crecimiento económico, los avances en materia de integración regional y el denominado “bono demográfico juvenil”.

Objetivos

Generales

- Desarrollar un foro regional de juventudes con amplia participación de los principales actores de juventud.
- Establecer un sustento político-institucional de las políticas de juventud que se afiance en una concepción de las juventudes como protagonistas del desarrollo desde una perspectiva de derechos y desplegando el aspecto participativo de la generación de aquellas políticas.

Particulares

- Contribuir al desarrollo de una Agenda de Desarrollo e Inversión Social en Juventud dotada de un amplio consenso político, institucional y programático.
- Generar las redes de trabajo que potencien el intercambio de información, conocimiento, experiencia y opiniones entre los principales actores de las políticas de juventudes.

Ciudad y fecha

- Cusco, Perú – 10 al 12 de septiembre de 2013.

Países prioritarios

- América Latina y el Caribe.

Socios & participantes

- **Auspiciador:** CAF
- **Respaldo técnico:** PNUD, UNFPA y UNESCO
- **Respaldo político:** Gobiernos del Perú, Brasil y Uruguay
- **Participantes:** Los participantes se distribuirán en seis (6) grandes grupos que ayudarán a dinamizar los debates, discusiones y acuerdos.

1. GOBIERNOS

Representantes juveniles de los gobiernos (tanto de los ministerios y/o secretaría de juventud como de otras carteras) y legisladores jóvenes.

2. ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL

Representantes latinoamericanos de las principales ONG (Cruz Roja, Leones, Scouts, Techo, Ashoka, etc.) y de otras organizaciones de la sociedad civil.

3. MOVIMIENTOS SOCIALES, ESTUDIANTILES Y POLÍTICOS

Internacionales de partidos políticos (JODCA, FMJD, Liberales, Socialistas, etc.) y movimientos sociales, estudiantiles y políticos (formales e informales).

4. SECTOR PRIVADO Y EMPRENDEDORES

Sector privado, jóvenes empresarios y emprendedores.

5. ACADEMIA

Especialistas, académicos, jóvenes investigadores y redes universitarias.

6. COOPERACIÓN INTERNACIONAL

Representantes de las agencias de la ONU con énfasis en juventud.

GOBIERNOS & PARLAMENTARIOS	ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL	MOVIMIENTOS SOCIALES, ESTUDIANTILES Y POLÍTICOS
SECTOR PRIVADO Y EMPRENDEDORES	ACADEMIA	COOPERACIÓN INTERNACIONAL

Procedimiento de selección y postulación de los jóvenes participantes

La mayoría de los participantes del **Foro de Juventudes** serán convocados por OIJ, el Gobierno del Perú y los socios de la iniciativa en función de su representación institucional, visibilidad y liderazgo³ ya sea en la sociedad civil, los gobiernos, la academia, el mundo empresario y la cooperación internacional.

No obstante, se reservará un 20% de las plazas (unas 25 personas) que surgirán de una convocatoria abierta y pública en toda la región.

Las y los jóvenes interesados en participar de la plataforma a través de estas plazas deberán tener entre 15 y 35 años y cumplimentar un formulario de inscripción, que incluirá una breve reflexión sobre “juventud y participación”.

El plazo de inscripción será entre el 8 de julio y el 7 de agosto de 2013. La OIJ y los socios realizarán una masiva comunicación sobre esta postulación.

A la hora de seleccionar a los participantes, los organizadores tendrán en cuenta:

- La pertenencia institucional y experiencia personal.
- La paridad de género.
- La representación de la diversidad de las juventudes de la región (etnia, cultura y condiciones especiales, entre otros).
- La participación de jóvenes con experiencia en temas de género, multiculturalidad y derechos humanos.
- Igualmente, se tendrá en consideración su suficiente capacidad para presentar y abordar los diferentes temas que se traten en el evento.

Una vez finalizado el plazo de inscripción, la OIJ y sus socios definirán los 25 seleccionados y lo comunicarán públicamente. El nombre de las y los participantes seleccionados se hará público en el portal de la OIJ (www.lij.org) el 15 de agosto de 2013.

La organización asumirá los costos de traslado internacional, alojamiento y alimentación de los seleccionados.

³ Es importante remarcar que esta actividad no es un encuentro de jóvenes sino un encuentro de jóvenes que sin duda alguna representan a otros jóvenes en los distintos ámbitos de la sociedad latinoamericana.

Documentos

Para la consecución de este evento y de sus objetivos, se ha previsto la elaboración de un documento base de trabajo, que será enviado previamente a todos los participantes.

Metodología

El foro tendrá una duración de dos días. El idioma de trabajo será principalmente en español, aunque el portugués y el inglés serán utilizados.

El documento de referencia será el hilo conductor de los contenidos del foro, intercalando una metodología participativa con exposición de contenidos, aunque siempre procurando el diálogo y debate. Para fortalecer la participación, se generarán espacios dinámicos en los que se buscará una activa y fluida comunicación entre los participantes. Igualmente bajo este prisma, se dedicará un espacio para la validación del proceso de Agenda Post 2015 y los contenidos de la misma.

Se designarán a varios relatores que tomarán nota de las conclusiones, ideas y acuerdos generados, y tendrán la misión de elaborar un documento final que sirva como conclusión del encuentro. Asimismo, se establecerá una hoja de ruta que determine los pasos para darle continuidad y sustentabilidad al foro.